

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

Año XLIV.

Mañón, martes 25 de enero de 1916

Núm. 12.824.

¿Quién se agotará primero?

Tomamos de "El Correo de Alemania":

"A la desaparición del escenario político de uno de los principales culpables de la actual guerra universal, Nicolás Nicolajovich, ha seguido bien pronto la dimisión de Delcassé y la del ministro inglés Churchill, el que más ha contribuido, después de sir Eduardo Grey, al desencadenamiento de una lucha que está para desangrar a media Europa. El ruso Sazonoff, que se vanagloriaba de esta "su guerra" poco después de haber roto las hostilidades, es ya un hombre muerto políticamente hasta en la propia Rusia. Sólo falta el célebre Grey para que todos los promovedores del conflicto hayan desaparecido del escenario político sin ver realizados sus sueños de engrandecimiento.

Churchill, que quería sacar los barcos alemanes como se sacan a las ratas de su escondrijo, no ha sufrido más que un fracaso tras fracaso en los últimos tiempos de su política. Su organización y sus medidas han dado más de una vez al traste con sus propósitos de aniquilar al imperio enemigo y recuperar la antigua grandeza de la moderna de Cartago, Desengañado y contrito, Churchill, alardeando de buen patriota, ha preferido hacer lo que él y otros tantos ingleses que predicaban la guerra desde el diván de sus despachos debían haber hecho desde un principio: ponerse al frente de las tropas inglesas y demostrar al mundo que la Gran Bretaña, la reina de los mares, sabe pelear por su patria, sin tener que hechar mano de los negros de las colonias, para acabar con la "barbarie alemana". ¡Un desenlace azaroso y poco conocido en la historia de los pueblos!

El prototipo del verdadero inglés Churchill, no va nunca parco de palabras cuando se trata de demostrar a sus conciudadanos, manteniéndose en la más crasa ignorancia de lo que en realidad pasa en los campos de batalla, que el aniquilamiento de Alemania es cosa muy fácil.

"En número, riqueza y toda clase de recursos — dice el ex ministro inglés — somos superiores al enemigo; no tenemos más que crear la organización para desmoralizarlo con los pies. Alemania y Austria Hungría sufrirán terriblemente el próximo invierno. . . Todas las ventajas están de nuestro lado. . . Si procedemos racionalmente, no porque los aliados no sean capaces de enviar a los Balcanes un ejército tan considerable que hagamos ver claramente a Rumania y Grecia que sus verdaderos intereses se encuentran al lado de las potencias de la Entente".

Es decir, que lo que no se ha conseguido hasta ahora con la "guerra de agotamiento" contra Alemania, a pesar de las esperanzas con que los ingleses intervinieron en la contienda, se espera lograr con auxilio de los rumanos y griegos. Poca confianza en sus operaciones revelan los aliados con esta melodía que vienen entonando hace tres meses, y como entretanto se

va cumpliendo el destino de Serbia, arrastrada a la guerra por la codicia y la envidia de sus poderosas aliadas, habrá que convenir en que la invencibilidad de la Entente va siendo un verdadero mito.

La indiferencia cínica con que los políticos franceses e ingleses presencian la lucha desesperada de los serbios no será seguramente un aliciente para los otros pueblos que hasta ahora no han podido decidirse a favor de ninguno de los partidos beligerantes.

Las victorias que los ejércitos de las Potencias centrales obtienen a diario en los diversos campos de batalla han provocado en las colonias inglesas, singularmente en la India, movimientos revolucionarios con los que indudablemente no se había contado en Inglaterra al tomar parte en el conflicto. En Londres parece que sobre este punto se sabe mucho más de lo que hasta ahora ha trascendido al resto del mundo. Así se deduce por lo menos de los discursos pronunciados últimamente en la Cámara de los Comunes por los señores Milner, Courtney y Loreburn, quienes declararon que "Europa se encontraba en un callejón sin salida y que era preciso buscar un medio para salir de este atolladero tan formidable bajo la condición de libertar a Bélgica y el Norte de Francia y de no obligar a Inglaterra a pagar la menor indemnización".

Comparando estos discursos con los pronunciados no hace mucho por Balfour y Asquith, han de convenir con nosotros los neutrales imparciales de que los ingleses se van dando cuenta paulatinamente de la crítica situación en que se encuentran los ejércitos aliados.

Las frases altisonantes de algunos estadistas británicos no podrán

remediar nunca el estado aflitivo de sus tropas ante el muro de hierro y fuego que les oponen los germanos desde el mar del Norte hasta la frontera suiza, por un lado, y desde el golfo de Riga hasta las fronteras rumanas por otro.

Que la guerra, no obstante los grandes éxitos militares obtenidos por los alemanes ha impuesto y sigue imponiendo muchos y graves sacrificios a Alemania, es cosa que se sabe aquí tan bien como en todas partes. No hay, sin embargo, motivo para perder el ánimo. Todo lo contrario, nada puede corroborar tanto la fe de los alemanes como el ver que sus adversarios ponen casi toda su esperanza en su teoría de hacer perecer de hambre o de agotamiento a los Imperios centrales. La teoría de los alemanes de que sus victorias les abrirán nuevas e inagotables fuentes, han dado, en cambio, muy buenos resultados. Ahí tenemos la resolución de Bulgaria y la actitud expectante de los otros Estados balcánicos.

La intervención de la primera alado de Alemania y Austria Hungría significa no sólo un auxilio militar de innegable importancia, sino también la posibilidad de importar en los mercados alemanes grandes cantidades de víveres y forrajes para la alimentación de la población civil y del ganado. El aprovisionamiento de los ejércitos de operaciones es cosa que no preocupa tanto como la alimentación de los no combatientes. Las regiones ocupadas por las tropas germanicas producen más de lo suficiente para garantizar su avituallamiento.

Una dicha para el pueblo alemán es que los precios relativamente elevados de los víveres les inducen constantemente a la economía. Aun cuando pudiesen entrar del

extranjero grandes cantidades de víveres, nunca traspasaría Alemania los límites de la moderación que le imponen las circunstancias.

La exportación de productos extranjeros de cualquier naturaleza que éstos sean, implica de todos modos un desembolso efectivo, y como la exportación de productos alemanes es ahora reducidísima, forzosamente ha de limitarse la exportación de oro, para que las cifras que arrojan la importación y exportación se mantengan en el equilibrio que requiere el desarrollo sano de la vida nacional. Es cierto que el Banco del Imperio manda constantemente algunas cantidades de oro al extranjero, más esta medida no es diaria, por decirlo así, sino la última "ratio" que aconseja propia seguridad de la nación. La importación y la exportación se mueven, repetimos, dentro del límite razonable.

El pueblo sabe que el aumento de la ración diaria de pan y otros comestibles significa un desembolso extraordinario de las cajas del Banco Imperial y se somete resignadamente a las medidas adoptadas por el Gobierno para evitar todo abuso excesivo.

En Inglaterra ocurre precisamente lo contrario: la importación va aumentando notablemente a medida que la exportación continúa el movimiento de descenso — iniciado poco después de haber estallado el conflicto. A continuación exponemos las cifras que lo demuestran plenamente:

Importación en 1915: 711.634, contra 137.843 en 1914 y contra 82.158 en 1913.
Exportación en 1915: 315.064, contra 64.289 en 1914 y contra 122.318 en 1913.

¿Qué dirán los estadistas ingleses

al comparar estas cifras? ¡Si tendrán razón los que piensan en la paz con arreglo a las condiciones expuestas anteriormente, antes de que empiece a desmoronarse aquel soberbio Imperio que no hace mucho hacía alarde de su "espléndido aislamiento"?

El Rey de los búlgaros y el Vaticano

El corresponsal del "Journal de Genève", en Roma, escribe lo siguiente: "La personalidad del Rey Fernando de Bulgaria llama en estos momentos, más que nunca, la atención general, y no es posible abstraerse al propósito de referir ciertos incidentes poco conocidos referentes a sus diferencias con la Santa Sede. Esta crónica retrospectiva tiene por lo menos el mérito de la actualidad.

El Rey Fernando, como se sabe, es católico, y fue educado muy religiosamente por su madre, la princesa Clementina, una de las hijas de Luis Felipe.

La princesa Clementina hacía frecuentes viajes a Roma y jamás se olvidaba de hacer su visita al Papa. Cuando León XIII, en 1888, celebró su jubileo sacerdotal, la princesa Clementina le envió un magnífico presente, con esta inscripción que ponía en evidencia sus sentimientos: Una hija de San Luis, al sucesor de San Pedro. León XIII, según se dice, se sintió muy halagado por aquel homenaje.

En 1887, el príncipe Fernando de Coburgo fue llamado a recoger la sucesión del príncipe de Battemberg. Al partir para Sofía, su primer acto fue el de solicitar la bendición papal por intermedio del Nuncio de Viena, que era a la sazón monseñor Galimberti, mas tarde cardenal. Este último se encontraba de paseo cerca de Viena, y como todo buen prelado romano, hallábase una tarde, después del almuerzo, en disposición de entregarse a las dulzuras de la siesta

cuando le anunciaron la visita del príncipe Fernando.

"Monseñor — le dijo a boca de jarro: — acaban de llamarme al trono de Sofía; pero antes de marchar a ocuparlo, yo vengo a ponerme bajo la protección del Padre Santo y de su representante. Vengo a que me deis en su nombre vuestra bendición."

Monseñor Galimberti no opuso ninguna dificultad para acceder a tan piadosa solicitud, y se apresuró a pronunciar las palabras sacramentales, que el príncipe escuchaba devotamente arrodillado ante el representante del Papa.

Obtuve todos estos detalles por boca del propio cardenal Galimberti; he sostenido con él durante largos años estrechas relaciones de amistad.

Pero la continuación no respondió ni con mucho a tan bello principio; y las cosas no tardaron en echarse a perder entre Fernando de Coburgo y el Vaticano. Si Enrique IV hallaba que París bien valía una misa, el nuevo príncipe de Bulgaria juzgaba al parecer, que la consolidación de su dinastía bien valía algunos desarrones a la ortodoxia católica. La primera mujer de Fernando de Coburgo fue una hija de aquel duque Roberto de Parma que murió hace algunos años, dejando veintidós hijos, entre ellos la archiduquesa heredera actual de Austria, la princesa Zita. Un hijo, el príncipe Boris, nació de la aludida unión, y naturalmente, fue bautizado según el rito católico.

En 1895, el príncipe Fernando, queriendo ser algo grato a su pueblo y ganarse las simpatías de los búlgaros, hizo administrar al príncipe Boris el Sacramento de la Confirmación, según el rito ortodoxo; lo cual equivalía a hacer pasar al niño, heredero de la dinastía de Bulgaria, a la religión ortodoxa búlgara. Desde el punto de vista católico, era aquello una verdadera apostasía impuesta por el príncipe Fernando a su hijo, y León XIII experimentó una profunda indignación. Por ese acto, el príncipe se vio sorprendido con la excomunión mayor, y el Papa no tuvo inconveniente en comunicárselo.

BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

— Liliás, esa señora es tu madre.

Pero en vano había tratado después de recordar en su memoria las facciones confusas de aquella señora. En cerrando los ojos, ya no veía en medio de las espesas nieblas de su imaginación sino una forma vaga, vestido de negro, con largos rizos a la inglesa que flotaban a cada uno de los lados de un rostro melancólico.

Esta forma indistinta, enlutada y cubierta como una pintura al pastel medio borrada, era la única noción que tenía de su madre.

De su padre no tenía la menor idea.

Según su imaginación infantil se lo representaba, un padre era un ser casi divino, misterioso y poderoso, una cosa así parecida como a un ángel custodio a quien no se ve nunca, y que, sin embargo, vela constantemente por nosotros.

Y hete aquí que de repente y cuando menos lo esperaba se le aparece este genio protector, este padre: y venía como se refiere en los cuentos de las hadas, en un hermoso coche de dos caballos y la llevaba a no sé qué palacio fabuloso o en donde de ella esperaba encontrar a todas aquellas personas que ella amaba.

Su pobre corazóncito latía con esta esperanza y con la de volver a encontrar en él a la señora del velo negro con sus largos rizos a la inglesa.

¡A su madre!

El coche había recorrido en toda su longitud la gran calzada del paseo de los Campos Elíseos y daba la vuelta por el puente de la Concordia.

Y sin embargo, Liliás y Lorezano no se habían dicho todavía más que dos palabras:

— ¡Hija mía!... ¡Papá mío!...

Cuando las anchas y macizas puertas del palacio de la calle de Veroneses se abrieron como en los días de grandes recepciones, hubo una especie de fiesta en la casa sombría y desierta.



CAPITULO VII

Liliás

Mientras que M. Gigant y M. Gosse sellaban su contrato revueltos a una de las mesas de aquella famosa fábrica de cerveza que éste último conocía, y despachaban un par de botellas del fermentado brebaje, la carretela del conde de Puyssé bajaba al gran troté de sus caballos la cuesta de Passy.

Solamente que madama Gosse no se pavoneaba ya en los mullidos almohadones del elegante carruaje, sino que detrás y bastante lejos venía también caminando en un mal coche de alquiler, arrastrado por un raquítico rocínante no sin grandes esfuerzos.

En el sitio que antes había ocupado ella en la carretela, velase una niña preciosa, con largos rizos flotantes, y tan linda como una pequeñita misa de la vieja Inglaterra, el príncipe predestinado de los niños hermosos y de las ladies feas.

¡Liliás!

Fernando de Bulgaria permaneció indeciso. Después, ¿sintió algún remordimiento? ¿o tendió simplemente a salvar las apariencias y a conservar, a pesar de todo, sus buenas relaciones con la Santa Sede?

El caso es que hizo inmediatamente un viaje a Roma para dar explicaciones a León XIII. El príncipe llegó a Roma de mañana y descendió de incógnito en el «Albergo del Quirinal», siendo recibido el mismo día por el Papa.

El cardenal Galimberti, a quien vi por la noche y que estaba al corriente de todo, me dió circunstanciados detalles acerca de la entrevista. Esta fué de las más borrosas. León XIII dirigió al príncipe los más vivos reproches sobre su conducta, que calificó de escandalosa.

Fernando trató de poner de relieve las circunstancias atenuantes, la fuerza de las cosas, el interés de su dinastía, etc. León XIII nada quiso entender, y mantuvo la excomunión. En resumen, según la expresión familiar, pero enérgica, del cardenal Galimberti; el príncipe Fernando recibió de León XIII «una buona lavata di capo». Abandonó a Roma la misma noche, profundamente predisposto contra el Vaticano. Está demás decir que la severa reprimenda del Papa ningún resultado obtuvo y que el príncipe Boris continuó siendo educado en la religión ortodoxa, a la cual pertenece todavía.

Algunos años más tarde, el príncipe Fernando repitió el viaje a Roma, con objeto de hacer una visita al Rey Humberto. Pero, naturalmente, se abstuvo de presentarse al Vaticano, donde por lo demás, no se le hubiese recibido, puesto que León XIII mantuvo su rigor hasta el fin, sin perdonar jamás la apostasía de Boris.

En estos últimos tiempos, sin embargo, ya bajo Pío X, ya bajo Benedicto XV, el Vaticano parece haber olvidado un tanto sus severidades con respecto al Rey de los búlgaros y sería interesante averiguar si él se halla todavía bajo el peso de la excomunión.

Hace algunos años, el Rey Fernando contrajo segundas nupcias con una princesa alemana protestante, Eleonora de Reuss. El matrimonio fué celebrado, desde luego, según el rito católico, y fué el delegado apostólico de Sofía, monseñor Menini, quien le dió la bendición nupcial.

Nunca se ha podido saber a ciencia cierta si monseñor Menini había recibido para aquel acto instrucciones de la Santa Sede.

Algunos personajes eclesiásticos, interrogados a este respecto, han res-

pondido que tal asunto ha quedado en el misterio. Pero el simple hecho de que su segundo matrimonio haya sido realizado con la bendición de un ministro católico vendría a probar que el Rey Fernando se encuentra relevado de la excomunión que sufría durante el pasado de Su Santidad León XIII.

Lo que corroboraría esta hipótesis es que los dignatarios de la Iglesia católica residentes en Bulgaria son recibidos abiertamente en la Corte de Sofía, y que el Rey Fernando afecta mantener con ellos las mejores relaciones.

Se asegura asimismo que, después del advenimiento de Benedicto XV, se efectuó una reconciliación en regla entre el Papa y el Rey de los búlgaros, el que ha debido por fin reconquistar la gracia del Vaticano.

De todas partes

Las pérdidas francesas

Una correspondencia de París al «Corriere della Sera» da algunos datos sobre la cuantía de las pérdidas de hombres sufridas por Francia en lo que llevamos de guerra, sobre las cuales no ha comunicado hasta ahora su gobierno dato alguno oficial.

«Este silencio — escribe el correspondiente — ha sido lamentado muchas veces por la prensa, que lo ha puesto en parangón con la práctica seguida por los demás beligerantes, particularmente por los ingleses».

Sólo incidentalmente, con motivo del cálculo de pensiones, han sido publicadas algunas cifras relacionadas con estas pérdidas.

La oficina de las sucesiones militares, que antes tenía setenta empleados, cuenta ahora cerca de mil.

La nota oficial comunicada ahora dice: El gobierno cree que el número de las pensiones militares pendientes de liquidación podrá ser de 120 a 150 veces mayor a la cifra de los tiempos de paz. La de las gratificaciones y socorros aumentará en proporción análoga.

La comisión no se cree autorizada para publicar el número de muertos y heridos de la guerra, pero calcula el de las viudas y huérfanos con derecho a pensión en la cifra de un millón 800 000.

Un empréstito para Rusia en los Estados Unidos

Dicen de Nueva York, de origen fidedigno, que un poderoso Sindicato americano, garantizado por una Compañía de «trusts», está en negociacio-

nes con seis Bancos muy fuertes rusos sobre un empréstito probable de cien millones de dólares en los Estados Unidos.

Se harán ofrecimientos al público americano, y, caso de ser aceptados, se les pondrá un elevado interés, que todavía no se ha determinado.

En el Senado turco

El ministro de la Guerra turco, Enver Pachá, informó en el Senado sobre las operaciones militares en los Dardanelos, recordando en su discurso el envío de los famosos morteros de Skoda, los que cooperaron con gran eficacia en la lucha con los ingleses al quedar abierta la comunicación directa con Austria.

El mariscal Liman von Sanders envió al embajador austro-húngaro, conde de Pallavicini, un telegrama de gracias por la eficaz ayuda prestada por los célebres morteros austriacos al quinto Ejército turco.

La guerra santa se extiende

La Agencia Reuter publica una supuesta carta del comandante de las fuerzas alemanas en Nysaland (Africa del Este), dirigida a los jefes mahometanos, en la que se comunica que la guerra santa ha estallado en todas partes del mundo y que los mahometanos luchan con alemanes y austriacos contra ingleses, franceses, rusos e italianos.

La carta termina afirmando que las tropas en la guerra santa están pisando ya el suelo de Iandchab y de la India.

Reuter confiesa únicamente con esta noticia que el motivo de la guerra santa se extiende por todas partes.

Fr. caso de una expedición inglesa

De Constantinopla, comunican que son muy favorables los resultados de los combates librados en Kut el-Amara. Fracaso por completo la expedición inglesa en socorro de las tropas sitiadas. Se asegura que los víveres sólo alcanzan para quince días, y que resultaron estériles todos los intentos de los sitiados para romper el cerco.

Estadística espantable

La «Cruz Roja» de Ginebra ha hecho el resumen de las bajas ocurridas en la lucha mundial hasta el fin de junio.

Francia ha tenido hasta el 25 de junio próximo pasado 460.000 muertos, 660.000 heridos y 180.000 prisioneros. Total fuera de combate 1.300.000 hombres.

Inglaterra: Muertos, 180.000; heridos, 200.000; prisioneros, 90.000. Total fuera de combate, 470.000.

Rusia: Muertos, 1.150.000; heridos, 1.680.000; prisioneros, 850.000. Total fuera de combate, 3.780.000.

Bélgica: Muertos, 40.000; heridos, 49.000; prisioneros, 15.000. Total fuera de combate, 113.000.

Alemania: Muertos, 1.630.000; heridos, 1.850.000; prisioneros, 910.000. Total fuera de combate, 4.385.000.

Turquía: Muertos, 110.000; heridos, 140.000; prisioneros, 95.000. Total fuera de combate, 345.000.

Los totales de las bajas de los países en guerra hasta el 35 de junio del año que acaba de expirar, son:

Muertos, 5.289.000.

Heridos, 6.444.000.

Prisioneros, 2.960.000.

Fuera de combate, 15.693.000.

La lucha en Persia

Noticias de la frontera persa dan cuenta de combates librados entre la gendarmería persa, ayudada por voluntarios contra los rusos, en la carretera de Teherán a Kaswir, en los que los rusos tuvieron grandes pérdidas, mientras los persas sólo escasas. La ferocidad rusa llegó al extremo de mutilar los cadáveres del enemigo.

Santoral

Santo de hoy. — La Conversión de San Pablo apóstol y del beato Raimundo Lulio y Santos Sabino y Donato.

Santo de mañana. — San Policarpo obispo y Santa Paula virgen.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Clemencia en Gracia.

Sección oficial

Don Carlos Acquaroni Fernández, Jefe de primera instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en provecto de ayer, dictado a solicitud del Procurador don Francisco Ponsell en representación de don Bartolomé Ferrer y Fortuñy, vecino de Mercadal, en el expediente de jurisdicción voluntaria, sobre deslinde y amojonamiento de la finca que éste adquirió en veinte y dos de septiembre de 1905, de don José Anglada y Fabregues en virtud de escritura autorizada por el Notario de esta ciudad don Francisco Mercadal, cuya finca consiste en una porción de terreno de cabida de dos almudes

sembrado aproximadamente, sita en el término municipal de la expresada villa de Mercadal, lindante al Este con la carretera que desde Mercadal conduce a Fornells, al Sur con tierras de Pedro Palliser, de Gabriel Villalonga, de Catalina Fiol, de herederos de Bartolomé Gomila y con huerto de Antonio Fortuñy, al Oeste con el torrente de Mercadal y al Norte con tierras de Margarita Triay, teniendo inscrita el don Bartolomé Ferrer a su nombre en el Registro de la Propiedad de este Partido al tomo 400, folio 243, finca número 1.448, inscripción 8.ª del Ayuntamiento de Mercadal, libre de toda carga y gravamen, bajo cuya condición la adquirió, se cita a Pedro Palliser, Gabriel Villalonga, Catalina Fiol, herederos de Bartolomé Gomila y Antonio Fortuñy, cuyos segundos apellidos y domicilios se ignoran, dueños de las tierras colindantes a la finca referida del don Bartolomé Ferrer Fortuñy, para que el día veinte y cinco de Febrero próximo y hora de las diez concurran al acto del deslinde y amojonamiento de la mencionada finca, señalado para dichos día y hora, y que llevará a efecto el Juzgado Municipal de la repetida villa de Mercadal a quien al efecto se ha conferido comisión en forma para ello, pudiendo los citados presentar en dicho acto los títulos de sus fincas y hacer las reclamaciones que estimen procedentes, por sí o por medio de apoderado que nombren al efecto, con apercibimiento de que si no concurren les parará el perjuicio a que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahón a veintinueve de enero de mil novecientos diez y seis. — Carlos Acquaroni. — Ante mí. — Por don Ramón Menac. — E. J. I. S. M. O. Oficial.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 25 de enero de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Imaginería: Comandante de Artillería don Eduardo Chao.

Hospital y provisiones: cuarto Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 4.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor Francisco González del Valle.

— El Excelentísimo señor Ministro de la Guerra en telegrama de 22 del actual dice:

«Con motivo ser mañana Santo Su-

Majestad el R y disponga V. E. se entregues en dicho día una peseta a sargentos y cincuenta céntimos a cabos y soldados de ese territorio con cargo al fondo material de los Cuorpos.»

— El Excelentísimo señor General Gobernador ha revistado hoy a las nueve a los reclutas que residen en Villacarlos pertenecientes a los Cuerpos de aquella guarnición empezando por Ingenieros.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13.30 DIA 24 DE ENERO DE 1916

Nieblas en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa y en todo el centro de España.

Vientos del Este y mar en el estrecho de Gibraltar.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 24 DE ENERO DE 1916

Presión barométrica, 774.1 mm.

Dirección del viento, NW.

Fuerza del viento, 10. Ventoлина.

Estado del cielo, Nuboso.

Estado del mar, Llana.

MAHÓN

Ayer anunciamos a nuestros lectores que los marinos mercantes de este puerto, deseando contribuir como los de otras ciudades del litoral a aliviar la situación de las familias de sus compañeros españoles que han perecido en naufragio durante el año último han concebido el noble propósito de organizar en el Teatro Principal una función que probablemente se celebrará el próximo lunes y cuyo producto líquido se remitirá por medio de las sociedades a que los organizadores pertenecen a la Junta Central de Salvamento de Naufragos para la más equitativa distribución.

Se dice que en el benéfico acto tomarán parte la compañía que actúa en el Principal, la banda del Regimiento de Menorca número 70 galantemente cedida por el Excmo. señor General Gobernador y por el señor Coronel de dicho Regimiento don Santiago Alberti y otros valiosos elementos, cuyo concurso se ha solicitado.

Como la fiesta será muy lucida y su fin es eminentemente humanitario no dudamos que será un éxito.

Tan pronto como se organice definitivamente el programa informaremos de él a nuestros lectores, pudiendo anticiparles hoy que uno de los números del concierto que dará la brillante banda del 70 será un magnífico pasaje de la grandiosa ópera wagneriana «Parsifal».

Por acuerdo entre el embajador de Austria y la Dirección general de Comunicaciones, el día 25 empezará el servicio de radiotelegrafía entre España y Hungría, en las mismas condiciones en que se viene haciendo entre España y Austria por conducto de las estaciones de Prat de Llobregat (Barcelona), y Nueva de Budapest (Hungría).

Al principio sólo se expedirán los oficiales y urgentes, que se admitirán por todas las oficinas de Telégrafos del Estado y las de la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos, pero no podrá dedicarse a este servicio más de tres horas.

La tarifa es de 0.29 céntimos por palabra, y la mitad para la prensa.

Se encuentra en Palma el Ilustrísimo y reverendo señor don Enrique Reig y Casanova, Obispo de Barcelona.

Su viaje tiene por objeto tomar los votos a su sobrina religiosa de la Congregación de la Pureza doña Amelia Espi y Casanova.

Permanecerá en Palma hasta mañana.

El astrónomo Sfeijoon ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta del presente mes:

La preciosa niña estaba sentada al lado de Loredano, que la devoraba con los ojos, y ya había aprendido a echar sus bracitos al cuello del conde, diciéndole con esa voz infantil que tiene una agradable melodía, estas dos palabras divinas:

— ¡Papá mío!

Y él, encantado por aquella música celestial, no se cansaba de responderle besando al mismo tiempo sus lindas manecitas y sus sonrojadas mejillas:

— ¡Hija mía! ¡hija mía!

En efecto, sí, Celina tenía razón; esta niña enviada al hogar doméstico del conde, era el consuelo y la sonrisa.

¿Cómo era posible que estuviese triste, cansado, desesperado, ahora que tendría siempre delante de sus ojos esta imagen viva de la juventud, de la alegría y de la esperanza?

— ¡Padre mío! ¡hija mía!

La carretela corría, y corría levantando en su veloz carrera nubes de polvo, y a Loredano le parecía que en esta polvareda iban envueltas todas sus penas pasadas y que se las llevaba el viento como a ella.

Hallaba el cielo magnífico reflejando sus azulados colores en las aguas del Sena, y le parecía que todos los transeúntes que encontraba tenían un aire de alegría y se regocijaban al verle, como para felicitarle; de buena gana les hubiera gritado a todos:

— Mirad a mi hija ¡qué hermosa es!

En cuanto a Lillas, estaba contentísima. Hasta aquel día no había sabido nada de su familia, y las únicas semanas que habían sido dichosas para ella eran aquellas que había pasado al lado de la condesa de Montecristo.

Su corazoncito no tenía más que tres seres a quien amar: a mamá Elena; al tío José y a Cipriana.

A Cipriana, que no había hecho más que atravesar como una sombra en sus sueños de niña, pero que a pesar de esta fugaz aparición había dejado en su imaginación infantil un rastro indeleble de encanto, de gracia y de cariño;

LA CONDESA DE MONTECRISTO

Además, ¿no le había dicho aquella mañana la condesa: E-menester que quieras mucho a Cipriana?

Y desde aquella mañana, Lillas no había dejado pasar un día sin acordarse de aquella hermosa y encantadora joven que la había abrazado a la entrada del internáculo.

¡Pobre Lillas! semejantes recuerdos eran bien raros en su infancia abandonada...

Cuando echaba una mirada sobre lo pasado, los niños que no han conocido madre tienen la meditación precoz y sienten las penas de la edad madura, en onces volvía a ver la pequeña alquería en que había sido creada por una nodriza mercenaria.

El estrecho cercado en donde pacía una vaca, el corral oscuro en donde brincaban los conejos en medio de un enjambre de gallinas; el seto de espino-albar por encima del cual se vela aquí y allí la copa redonda y empolvada de un manzano en flor.

Hasta la edad de cuatro años había permanecido en aquel caverno, mezclado con sus hermanos y hermanas de leche, aunque sintiéndose ya superior a ellos.

Tenía lindos vestiditos con flores, bonitas camisas bordadas, y la llamaban: señorita.

Pero a pesar de esto sabía muy bien y lo sentía mejor, que era más desgraciada que sus compañeras con vestidos de lodiana o tela burda, porque había sorprendido muchas veces a la buena aldeana con los ojos llenos de lágrimas y fijos en ella, y le había oído murmurar bien a menudo:

— ¡Pobre niña!

Una señora, cubierta con un velo, había venido a verla una o dos veces.

Señora a quien recibían con el mayor respeto, que la tomaba en sus brazos, la devoraba con la vista y le hacía mil apasionadas y tiernas caricias.

Y cuando la señora se había marchado, la nodriza le había dicho:

Del 25 al 26 seguirá el buen tiempo en la península, sintiéndose un tanto en el Cantábrico y en el N. la acción de las bajas presiones que hará en el archipiélago inglés y en el Mediterráneo superior.

Del 27 al 28 adquirirán mayor importancia las bajas presiones del archipiélago inglés, que formarán una depresión secundaria en el Cantábrico. Por la acción de estos elementos se producirán lluvias, especialmente desde el NO. y N. de la península al centro, con vientos más o menos fuertes del tercer cuadrante.

Del 29 al 30 actuará una depresión en el mar del Norte, y la secundaria del Cantábrico pasará por el Sur de Francia y golfo de León. Estos centros de perturbación atmosférica causarán lluvias, particularmente en la mitad septentrional de la península, con vientos más o menos fuertes de entre SO. y NO.

El lunes 31 llegará otra depresión oceánica al SO. de Irlanda y producirá lluvias en el NO. y N. de la península, desde donde se propagarán un tanto al centro, con vientos de tercer cuadrante.

Según datos remitidos por los ingenieros jefes de las secciones agronómicas, la superficie sembrada de cereales durante el otoño e invierno hasta el primero de enero corriente ha sido de 3.984.679 hectáreas de trigo, 693.159 idem de centeno, 1.706.220 idem de cebada y 433.188 idem de avena.

Comparando estos datos con los del año anterior en igual época, resulta que se han sembrado actualmente un 6 por ciento más de trigo, un 5 por ciento menos de centeno, un 21 por ciento más de cebada y un 17 por ciento más de avena.

En general, las siembras se han efectuado en excelentes condiciones. En algunas provincias, como en la de Alicante, las siembras se hicieron bien, a pesar de la carencia de barbecho. En muy pocas comarcas retrasaron algo por la falta de humedad que en las mismas hubo al principio de otoño. Queda bastante superficie de la destinada a la siembra de estos cereales.

La germinación se produjo de una manera regular y uniforme, en algunas comarcas demasiado bien, pues han adquirido las siembras un desa-

rollo prematuro excesivo. Las heladas no se han dejado sentir sino en muy pequeña escala y en algunos sitios serían convenientes si vinieran pronto, para favorecer el enraizamiento.

No habrá necesidad de resiembras sino en contadísimos lugares por algún desbordamiento de ríos a raíz de hacerse las siembras.

MARITIMAS

Anoche saltó para Palma el vapor correo «Menorquin».

Esta mañana a las nueve ha salido para Barcelona y Alcudia el vapor correo «Isla de Menorca».

De Ciudadela ha salido el vapor de su nombre para Alcudia esta mañana a las once.

Una brigada de operarios continúa la descarga del vapor «Foumel» amarrado junto al Arsenal, habiendo ya empezado la reparación de las averías que tiene en la máquina.

APRENDIZ

Se necesita uno en la ebanistería de Pascuchi, calle de San Jorge 20. 5

Cabilas sometidas

El General Jordana comunicó ayer al ministro de la Guerra que se han sometido sin disparar un solo tiro las Cabilas de Anghera y Texbles.

Mitin en Alcoy

Comunican de Alcoy que anoche celebró un grandioso mitin al cual acudió el pueblo en masa, pidiendo el abaratamiento de las subsistencias y el del alquiler de las habitaciones.

Caso de no ser atendidos, han amenazado con ir a la huelga general.

DE LA GUERRA

Madrid 25.

El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh da cuenta del parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando el estado de la lucha durante el día de ayer en todos los frentes.

Empieza dando cuenta de que en el teatro occidental se lucha con actividad por la artillería y por los aeroplanos, entablándose con frecuencia combates aéreos.

Los aeroplanos enemigos bombardearon ayer la plaza de Metz, matando a dos personas e hiriendo a ocho.

La artillería alemana con sus ciertos disparos logró derribar a un avión enemigo apresando a sus tripulantes.

Los aviones alemanes bombardearon los acantonamientos enemigos, causando graves destrozos.

En el frente oriental y al norte de Donabourg los aviones alemanes bombardearon un tren ruso, incendiándolo.

En los Balcanes los aviones enemigos bombardearon la plaza de Monastyr, resultando heridos muchos habitantes.

En las noches de los días 22 y 23, los aviadores alemanes efectuaron un atrevidísimo raid, bombardeando con éxito la estación y cuarteles de Dower.

El día 23 bombardearon los hangares de dirigibles, de Hougaban, incendiándolos.

El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que anoche las tropas austriacas ocuparon totalmente la ciudad de Scutari.

Agrega el despacho que millares de serbios se retiraron sin combatir, en dirección sur.

Las tropas austriacas entraron ayer en Hkisis, Danilowgrad y Pogoritz.

El desarme de los montenegrinos se continúa llevando a cabo sin la menor resistencia por parte de éstos.

Muchos montenegrinos deponen las armas antes de que lleguen las tropas austriacas, las cuales son recibidas amistosamente en todas partes y aclamadas en varios puntos.

El Gobierno servio

Dicen de Loudres que en Corfú se establecerá definitivamente el Gobierno servio y el Rey Pedro y el Príncipe heredero fijarán su residencia en la población de Achileon.

Prensa asociada

Por correo

Madrid 24

La «armonía» entre los aliados

La Prensa italiana protesta contra los abusos cometidos por los ingleses respecto a los fletes de carbones entre Cardiff y Génova, que subieron en dos semanas 75 chelines por tonelada, lo que causará la completa ruina de la industria italiana.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

El Rey marchó anoche para Láchar, en donde pasará unos días cazando. — El conde de Romanones y el Monarca conferencian largamente. — El conde marchará el sábado a unirse con el Monarca con el objeto de acompañarle en su viaje a Granada. — Los carniceros españoles piden al señor Urzaiz abarate los derechos de exportación del ganado. — Los gremios madrileños se reunieron anoche para pedir el abaratamiento de las subsistencias. — Consejo de Ministros. — En el Consejo de Ministros se trata de la cuestión obrera de Barcelona y de las subsistencias. — Los ministros acuerdan mantener en todo su vigor el decreto prohibiendo la venta de barcos al extranjero. — Zonas industriales marítimas en los arsenales de El Ferrol y Cartagena. — El Cardenal Guisasola es nombrado Canciller de la Orden de Carlos III. — Un general a la reserva. — Cabilas sometidas. — Mitin en Alcoy. — El parte alemán. — Un importante raid aéreo alemán. — Las tropas austriacas continúan ocupando Montenegro. — El Gobierno servio se establece en Corfú.

Noticias de España

Madrid 25.

El Rey de caza

Anoche marchó el Rey a Láchar en donde hay preparada una gran cacería en su honor, la cual durará unos días.

Acompañan a don Alfonso los infantes don Alfonso de Orleans y don Ramiro de Borbon.

Acudieron a la estación a despedir al Monarca todos los individuos del Gobierno, directores generales, autoridades, personal palatino y nobleza.

El Rey antes de marchar conversó durante diez minutos con el Conde de Romanones.

El arrancar el tren el Rey fué ovacionado.

Después de la marcha, los periodistas que habían observado la entrevista del Conde con el Monarca, le asediaron a preguntas para averiguar de lo que se había tratado.

El Conde, afectuoso como de costumbre con los chicos de la prensa, nos manifestó que sólo habían tratado de política exterior y de pormenores de la caza, agregando que don Alfonso le había invitado a pasar unos días con él, quedando acordado que el sábado próximo saldrá para Láchar, en donde pasará un solo día cazando acompañando luego al Rey en su viaje a Granada, regresando todos a Madrid el día 2 ó 3 del próximo mes de febrero.

Lo que piden los carniceros

En la última hora de ayer una comisión de carniceros, en representación de sus compañeros de toda España visitó al ministro de Hacienda señor Urzaiz, para darle

cuenta de unos trabajos estadísticos que acababan de llevar a cabo, en virtud de los cuales queda demostrada la sin razón de las últimas disposiciones acerca de los aranceles sobre carnes, tocinos y sebos.

El señor Urzaiz parece ser que se mostró casi conmovido de las razones que la comisión le expuso, pidiéndoles que presentaran una proposición por escrito, en la que constaran todas las razones expuestas y que en virtud de ellas era probable se decidiera a reformar sus disposiciones.

Los gremios madrileños

Anoche a las diez en el local que ocupa el Círculo Mercantil se reunieron todos los gremios de Madrid presididos por el Presidente de la Cámara de Comercio señor Zurano, tratando de la cuestión de las subsistencias y especialmente de la subida del azúcar.

Consejo de ministros

Ayer tarde celebró en el Palacio de la Presidencia un consejo de ministros que presidió el señor conde de Romanones.

Al final del mismo facilitóse a la prensa una nota oficiosa, en la cual se manifiesta que empezó el Conde por dar cuenta a sus compañeros de política exterior de conformidad con las notas recibidas de nuestros representantes, acerca del particular.

Luego se trató del movimiento societario de Barcelona y la cuestión de las subsistencias, asunto éste que promete dar mucho juego y en el cual se detuvieron largo rato los ministros, proponiendo algunas fórmulas para ir a su solución.

Luego tratóse del decreto sobre la venta de barcos y actitud de los navieros.

Los ministros acordaron mantener íntegramente el reglamento aprobado, sin que ello sea obstáculo para que puedan ser estudiadas las peticiones presentadas por los navieros y aprobadas aquellas que no perjudiquen a las industrias ni tiendan a menoscabar los propósitos del gobierno.

No se autorizará la venta de barcos mientras el tonelaje mercante sea inferior a la cifra que había al final del año 1914, exceptuándose empero de ello los barcos que por lo menos veinte años navegando, los cuales podrán si ser vendidos, pero sus propietarios vendrán obligados a adquirir uno que substituya al vendido, en el improrrogable plazo de seis meses.

Los navieros vendrán obligados a poner sus flotas a disposición del gobierno para cuando necesite de ellas.

Firma de Marina

Por el ministro de Marina fué ayer sometido a la firma de S. M. el correspondiente decreto creando las zonas industriales en los arsenales del Ferrol y Cartagena.

El cardenal Guisasola condecorado

Ayer firmó el Rey el correspondiente decreto nombrando gran Canciller de la Orden de Carlos III, al cardenal Guisasola Primado de las Españas.

Un general a la reserva

A petición propia y por creerse comprendido en el decreto sobre selección, a pedido su pase a la reserva el general Moral.

Nombramiento

Ha sido nombrado segundo Jefe del Estado Mayor Central el general de brigada señor Fernández Ila-

La ocupación de la isla Castellorizo ha producido serias disensiones entre Italia por una parte e Inglaterra y Francia por otra, pues al comenzar la guerra, aquella nación hizo valer sus derechos sobre la isla, obteniendo la concesión.

Los fugitivos servios venidos a Italia no permanecerán allí, porque su estancia puede causar impresión en los italianos de la aplastante derrota servia; por eso estos refugiados fueron enviados a Corfú, obligados a seguir su viaje a París.

Ya antes de llegar las primeras noticias de la rendición de Montenegro publicaron los periódicos italianos cortos artículos preliminares declarando que únicamente la paz separada podía librar a Montenegro de la suerte corrida por Bélgica y Servia.

La empresa de Salónica combatida

M. Clemenceau protesta energicamente contra la empresa de Salónica. Tilda de crimen el envío de nuevas tropas a Sarraïl y enumera los tres tremendos fracasos sufridos en Oriente: los Dardanelos, Servia y Montenegro. Dice que ahora Salónica será el remate de todo esto, lo que tendrá como consecuencia un completo chasco en Oriente. Indica como indispensable la repatriación de las fuerzas acampadas en Salónica.

Los franceses continúan desembarcando tropas en Cavalla, alejándolas en las viviendas abandonadas por sus moradores.

Las tropas anglofrancesas desembarcadas en Phaléron han sido retiradas, después de haber prohibido a los griegos el uso del cable marítimo.

Los archivos de las Embajadas de las potencias centrales en Atenas han sido quemados, para que no caigan en manos de la Entente.

Una orden del día de los aliados

Ha sido encontrada en el campamento inglés de Seddul Bar la siguiente orden:

Orden al Ejército. Cuartel general, 21 de abril de 1915. Soldados de Francia y del Rey: Nos encontramos frente a una empresa que no tiene precedentes en la Historia.

Juntamente con los camaradas de la flota estamos a punto de realizar un desembarco en la costa abierta con el objeto de forzar las posiciones enemigas, consideradas por éstos como inexpugnables. El desembarco será llevado a cabo, además de con la ayuda de Dios, con la de la flota. Las posiciones serán asaltadas y la guerra dará un paso victorioso hacia el final.

Lord Kitchener, nuestro jefe supremo, al despedirse de vosotros os rogó que penséis el día que pongáis vuestras plantas en la península; habréis de luchar hasta el fin. El mundo entero dirigirá sus miradas a vuestro avance. Mostrémosnos dignos de la elevada misión confiada a nuestras armas. Firmado, John Hamilton, general.

Mr. Asquith ha dicho en discurso pronunciado en la Cámara de los Comunes el día 10 de este mes, sobre la fatal retirada de Gallipoli, que esta empresa, unida a la anterior retirada Suyla y Arzac, merece profundo agradecimiento del Rey y del pueblo, y ocupará incomparable lugar en la historia de la Gran Bretaña.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy martes a las veintuna, función a beneficio del coro; se pondrá en escena «El nido del principal», «El bueno de Guzmán» y «La góbeta de Quirico».

SOCIEDAD IBERIA. — Esta noche gran velada social, representándose por la compañía de aficionados el juguete cómico en un acto «El embustero Corneja» y el monólogo «Tratado de urbanidad», cantándose además varios cuplets, terminando la velada con baile de sociedad.

SOCIEDADES

Banco de Ferrerías

ALAYOR

Se convoca a los señores accionistas de esta Compañía a junta general ordinaria para el domingo día 30 del actual a las dos de la tarde, en el local social de esta Villa, a fin de aprobar la Memoria, Cuentas y Balances del ejercicio terminado en 31 de diciembre último, acordarse la distribución de beneficios y proceder a la renovación estatutaria de los cargos de las Juntas, provayendo a demás el de Secretario de la Junta Directiva por fallecimiento del que lo desempeñaba.

Para tener derecho de asistencia práctica depositar las acciones en las cajas de esta Banco antes del día señalado. Alayor 8 enero de 1916. — Por A. de la J. de G., Lorenzo Pons, Secretario. 25-29.

La Eléctrica Mahonesa

De conformidad con lo prevenido en la Escritura Social, se convoca a los señores Accionistas a la junta general ordinaria que tendrá lugar el día 31 de los corrientes a las cinco de la tarde en la Central Eléctrica, para la aprobación del Balance y cuentas correspondientes al ejercicio finido en 31 diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar, depositando previamente y con dos días de antelación al fijado para la junta, las acciones, en poder de la Gerencia. — Mahón 4 enero de 1916. — Francisco F. Andreu y C.ª 25

Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca la Junta General ordinaria de señores accionistas para el sábado día 29 del que cursa, en el domicilio social, empezando a las cinco y media de la tarde.

Se previene que el derecho de asistencia a deba forzosamente acreditarse, depositando 24 horas antes de la Junta General las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 18 enero de 1916. — P. A. de la J. de G. — El Secretario, Francisco Torres Coll. — V.º B.º — El Presidente, Pedro Pons. 25-28

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 18 enero

- 1 vaca, 259 kilos, Turrauba Gran (Alayor).
1 idem, 184 Miguel Llambias (id.)
1 ternera, 119-500, es Billevera (Villacarlos)
3 carneros, 51, Trebolugar de Miguel (idem)
2 idem, 87-500, se Culla.
20 cerdos, 1.643.
Día 19 idem

- 1 ternero, 232 kilos, se Cuda Crémada de Guillelmo.
1 idem, 145, Miguel Llambias (Alayor)
4 carneros, 65, Antonio Pulliser (Mercadal)
1 idem 26 Musuptenet.
1 idem, 12, Cutaina de Seguí (Alayor).
6 cerdos, 494.
Día 20 idem

- 1 vaca, 145 kilos, Sant Bartumeu (Ciudadela).
1 idem, 206, noria ses Balledoras.
1 ternero, 174, ne Furana.
1 idem, 216, Algendar de Antonio.
2 carneros, 62, Sant Pera de Ruma (Ferrerías).
1 idem, 25, Cutaina de Seguí (Alayor).
3 idem, 29, Santa Mercé (Ferrerías).
9 cerdos, 599.

Recaudado por concepto de consumos los días 16, 17, 18, 19 y 20 enero de 1916:

Table with 2 columns: Date and Amount (Pesetas). Rows include: Día 16. — Primera tarifa... 627/06; Día 17. — Segunda idem... 262/18; Día 18. — Primera idem... 438/81; Día 19. — Segunda idem... 129/86; Día 20. — Primera idem... 544/55; Día 20. — Segunda idem... 573/39; Día 20. — Primera idem... 824/31; Día 20. — Segunda idem... 314/20; Día 20. — Primera idem... 505/33; Día 20. — Segunda idem... 265/53.

